

aux principes qu'il inculque, suivra plus volontiers ses conseils. Elle apprendra de lui à respecter le clergé et les différents pouvoirs de la hiérarchie sociale; elle apprendra, dis-je, à admirer, aimer et chérir la patrie, nos coutumes, nos institutions, notre langue et nos lois.

### Bulletin bibliographique.

Nous accusons la réception des documents suivants, et nous en offrons nos remerciements à qui de droit.

—REPORT OF THE SELECT COMMITTEE ON the manufacturing interests of the Dominion, 1 vol. in 8°, 68 p.; Ottawa, J. B. Taylor 1874.

—REPORT OF THE COMMITTEE OF COUNCIL ON EDUCATION (England and Wales) with appendix 1873-74; Parts I to V of appendix, 2 vols. in 8°, 208 et cxcviii—458 p.; Londres, 1874.

—REPORT OF THE COMMITTEE OF COUNCIL ON EDUCATION IN SCOTLAND, with appendix, 1873-74. 1 vol. in 8° cxxxi—115 p.; Londres, 1874.

—FIRST ANNUAL REPORT OF THE BOARD OF EDUCATION FOR SCOTLAND; 1 vol. in-8°, xxv—146 p.; Edinbourg, 1874.

—RAPPORT DU COMITÉ SPÉCIAL, sur les causes des troubles du territoire du Nord-Ouest en 1869-70; 1 vol. in-8°, ix—208 p.; Ottawa, 1874.

—RAPPORT SUR LA TROISIÈME ÉLECTION GÉNÉRALE pour la Chambre des Communes du Canada; 1 vol. in-8°, 191 p.; Ottawa, 1874.

### Revue mensuelle.

Nous avons annoncé, dans notre dernière revue, la démission collective du cabinet de l'hon. G. Ouimet; nous avons maintenant à faire part à nos lecteurs de la formation du nouveau ministère, qui a prêté serment le 23 septembre. Aucun des anciens ministres, à l'exception de M. Robertson, n'est entré dans la combinaison nouvelle:

L'honorable Charles-Boucher de Boucherville, secrétaire et registraire et ministre de l'instruction publique pour la province de Québec.

L'honorable Joseph Gibb Robertson, trésorier de la province de Québec.

L'honorable Félix-Hyacinthe Lemaire, président du conseil législatif de la province de Québec.

L'honorable Henri-Gédéon Malhiot, commissaire des terres de la couronne de la province de Québec.

L'honorable Levi-Buggles Church, procureur général de la province de Québec.

L'honorable Pierre Garneau, commissaire de l'agriculture et des travaux publics de la province de Québec.

L'honorable Auguste-Réal Angers, solliciteur général de la province de Québec.

Des affaires européennes, nous avons peu de chose à dire. Rien ne s'accroît, et les relations internationales continuent à accuser cette hésitation et ces restrictions qui sont le résultat nécessaire de la position instable de plusieurs gouvernements.

Plusieurs journaux ont annoncé une déclaration de guerre entre la Chine et le Japon. Nous ne savons pas jusqu'à quel point cette nouvelle est fondée; elle ne manque pas, cependant, d'une certaine probabilité.

Il n'y a malheureusement pas lieu de douter dans la même mesure des troubles qui régnaient dans la Louisiane. Ils ne sont que trop réels et nous ne saurions trop nous affliger sur le sort de ce malheureux peuple qui nous tient de si près par les liens du sang. Nos lecteurs savent comment le gouvernement de Kellogg, imposé par un subterfuge, ou plutôt un abus de la loi, pressura ses administrés depuis plus d'un an. On se lasse de tout, surtout de souffrir. Les hommes sages, à la fin, n'en pouvant plus, ont résolu de secouer ce joug devenu trop pesant, et de mettre fin au règne du pillage érigé en institution légale. Ils ont pris les armes. Les méchants ont cela de bon qu'ils sont généralement lâches. Aux premières menaces, Kellogg, avec toutes ses créatures, s'est réfugié et barricadé dans la maison des douanes. Le gouverneur défit par Kellogg, McNery, prend en mains l'autorité et la paix est de suite rétablie. Ce n'est qu'une substitution de personnes; mais tout le monde respire, pendant que la confiance renaît. Cependant cet état de choses ne peut pas convenir longtemps à Kellogg et à ses amis: un appel est fait au gouvernement fédéral qui, comme conséquence d'une première faute, est obligé de réinstaller Kellogg. Devant l'autorité légitime, les insurgés pacifiques mettent bas leurs armes et se soumettent. Que va-t-il maintenant arriver? Kellogg aura-t-il enfin l'esprit de comprendre sa position anormale et son immense impopularité? Donnera-t-il sa démission pour permettre de faire une nouvelle élection avec de nouveaux candidats désintéressés? Ce sont autant de questions dont la solution, dans un sens ou dans

l'autre, peut amener la paix ou faire éclater la guerre. Un fait bien établi, néanmoins, dans l'opinion de la majorité, c'est que la conduite du président Grant, dans toute affaire, lui fera probablement la porte de la présidence lors de la prochaine élection.

Nous regrettons d'avoir à ouvrir notre bulletin nécrologique par le nom de M. Patrick Delaney, rédacteur du *Journal of Education*; nous donnons ailleurs quelques détails biographiques sur ce travailleur que la mort est venue arrêter au milieu de sa course.

A l'étranger nous avons à déplorer la mort de M. Guizot, dont le nom est ignoré de bien peu de personnes. Guizot (François-Pierre-Guillaume, homme d'État et écrivain français était né à Nîmes, le 4 octobre 1787. Voici ce que dit le *Courrier des Etats-Unis* sur cet homme illustre:

“ M. Guizot est un des hommes qui ont tenu le plus de place dans l'histoire de ce siècle. Publiciste, historien, homme d'État, orateur, diplomate, il a pris part à tous les événements de son temps. Son attitude a toujours été digne et fière; il n'a jamais inspiré la sympathie, mais le respect; il n'a jamais flatté personne, ni Napoléon Ier, ni la Restauration, ni Louis Philippe, ni la République, ni moins encore Napoléon III; dans la vie publique comme dans la vie privée, il a toujours observé vis-à-vis de tous sa liberté de pensée et son indépendance de caractère. Depuis le premier jour de sa carrière politique, jusqu'au dernier, c'est-à-dire jusqu'aux coups d'État, il n'a cessé de poursuivre un idéal qui était, pour la France, une monarchie constitutionnelle calquée sur les institutions anglaises pour lesquelles il professait une admiration particulière.

“ Ses œuvres littéraires comme sa carrière politique, sont pleines des plus nobles et des plus claires inspirations. Il a fait “ l'histoire de la civilisation,” qui est un chef-d'œuvre, mais qui arrête là où commence la période actuelle. Ses dernières années ont été toutes de contemplation et de recueillement. Il n'a pas dit sa dernière pensée, et la tombe s'est fermée sur ce grand esprit sans qu'il laissât à ses contemporains d'autres confidences et d'autres enseignements que ceux de l'histoire d'autrefois qu'il a si éloquemment professée, ou de celle plus récente, mais déjà loin de nous, dans laquelle il a lui-même figuré au premier rang.”

M. Guizot, comme tous les hommes célèbres de sa génération, a écrit beaucoup; on travaillait alors plus qu'on le fait maintenant. Ses principaux ouvrages sont: *L'histoire du gouvernement représentatif* (1821-22, 2 vols.); *La collection de mémoires relatifs à la révolution d'Angleterre*, (1823 et suiv., 26 vols.); *L'histoire de la révolution d'Angleterre*; *le Cours d'histoire moderne* (1828-30, 6 vols.); *L'histoire générale de la civilisation en France*, (1845-46 4 vols. in-8). *La traduction des œuvres de Shakespeare* (8 vols.); *Vie correspondance et écrits de Washington* (1839-40, 6 vols.); *les Mémoires pour servir à l'histoire de France* (30 vols.). Cette liste incomplète ne comprend pas, d'ailleurs, un grand nombre de conférences, études, discours et ouvrages de toute nature qui sont sortis de sa plume féconde. Un des derniers ouvrages, ou plutôt le dernier ouvrage du grand écrivain est intitulé: *L'histoire de France racontée à mes petits enfants*.

## ANNONCE.

### Grammaire de L'homond

entièrement revue, corrigée et augmentée par

## J. B. CLOUTIER

de l'école normale-Laval.

### “ DEVOIRS GRAMMATICAUX ”

GRADUÉS,

PAR LE MÊME.

Ces deux livres, approuvés par le Conseil de l'instruction publique, introduits au séminaire de Québec, à l'école modèle-Laval et dans plusieurs des principales institutions du pays, sont en vente chez tous les libraires de cette ville et chez M. PAVETTE à Montréal.

PRIX DE LA GRAMMAIRE: ..... { \$1.20 la douzaine.  
 { \$0.12 l'exempl. en détail.  
 PRIX DES DEVOIRS GRAMMATICAUX: { \$1.50 la douzaine.  
 { \$0.15 l'exemplaire en détail

Imprimerie de Léger Brousseau, 7, rue Busde, Québec.